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第四百六十會 

一九五〇年一月十二日星期四午後三時在紐約成功湖舉行 

主 席 蔣 廷 黻 先 生 ( 中 圃 ） 

蔣先生致辭後由 

M r C BLANCO(古巴）任主席 

出 席 者 下 列 各 國 代 表 中 圃 、 古 巴 、 厄 瓜 多 、 

埃及、法蘭西、印度、那威、蘇維埃社會主義共和國聯 

盟、大不列顦及北愛爾蘭聯合王國、美利堅合*國、 

南斯拉夫。 

―臨時議事日程（S/Agenda460) 

—九五〇年一月十日蘇維埃社會主義共和國聯 

盟代表在安全理事會第四五九次會鶄提出的决 

議案草案(S/1443)。 

JI*書長一九四九年十二月六日爲遞送大會一九 

四九年十二月五日全體會議所通過關於常规軍 

事會*席函 ( S / 1 4 2 9 )。 

二 通過議事日程 

三 主 席 的 聲 明 

主席 

二十條。該條規定 

安全理事會主席如認爲因其所代表之理事國 

與理事會听審讖之某項問題有直接關係，爲*席職 

務之適當履行起見於審議該項問題期閱不便主持 

理 , 會 會 讖 時 應 向 理 事 會 表 明 其 决 定 。 審 議 該 問 

題時，主席一職應由按照英文字母順序排列於次之 

理事國代表充任，本條之規定對於依次被請*拧會 

譏之安全理事會理事國代表亦適用之。本條之规 

定並不影響第十九條所稱主席之代表權及第七條所 

規定之主席職務。" 

本席依BP第二十條的規定，决定行使自由裁量 

權請古巴代表在安全理事會審議議程所列第二項 

目時主持會讖。本席官佈决定在這一方面行使自由 

裁量權。我W爲美阈代表前此-

的時候——巳創立先例。此舉對於聯合國的發展， 

很有助益。因此現請古巴代表充任安全理事會主 

席。 

( 古 巴 代 表 M r Blanco接充主席。） 

四一九五〇乍一月十日蘇維埃îlîfc會主義共 

和國聯盟代我在安全理事會第四五九次 

會議提出的决議案草案（S/1443 ) 

M r B E B L E R (南斯拉夫）聯合國大會第四届會 

計 論 豳 民 黨 代 表 圑 的 提 毖 時 1 ， 我 曾 說 値 此 中 國 

歷史面臨决定關頃之！^，中圃人民的最髙意*， a 

於中華人民共和國根本法及毛澤束政府的成立中表 

現出來。 

當時，已鸫有幾個國家的政府包括南斯拉夫 

政府在內，承認中國的新政府。從那時起，承認新 

政府的國家陸續增加，最近數星期準備承認者尤多。 

中阈人民的最高意*巳於 毛澤束政府的成立 

中表現出來一語，現時簡直是千異萬確。 

在這種情形下，中圃的新政府當然有權提出前 

中圃代表圑在聯合國的地位問題，而我們現時接到 

的蘇聯提集〔5/1443〕是理應提出的。 

有人鑒於理事會內多數理事國仍然承認舊政 

府，認爲該提Ms的提出未免爲時過早。 

第 一 點 從 政 治 觀 點 來 說 這 種 算 法 是 不 對 的 ， 

因爲蔣介石政府承認蔣介石的政府一事綞對無關, 

要。因此，理事會中蛾有五國的政府承餺蔣介石政 

府爲中國政府，其他五理事國的政府則承餺新政 

府。 

此外尙有一個最雷要之點。有人說各理事國對 

於這項間題旣然意見紛歧，倒不如維持現狀，等到 

理事會大多數理事國的政府承認中國的新政府後饞 

作决定。本人認爲這種論點殊難贊同。承認新政府 

的國數所W績有增加，那是因爲中國人民的最高實 

^ 巳 於 毛澤東政府的成立中表現出來，事實昭 

參 閱 人 * 第 會 紀 錄 , 總 務 委 員 * 附 1 1 ， 文 仵 
A/lOOOo 



我們裙甚麽不切記這點呢？理事會爲甚麼不在 

再有兩理事圃承 f g中國的新政府W湊足,需七國多 

數Jti前，便接受不容否認的史實所生艙果呢？就本 

人來說，我看不出有甚麽能令人信服的延遲理由，相 

反的，現巳有許多很有力的理由足W證明應立卽株 

取 對 新 政 府 有 利 W 及 符 合 其 所 作 請 求 的 本 意 的 决 

議。 

自理事會舉行第四五九次會讖後，任何人都不 

能說關於究應由那一個政庥派代表出席安全理事 

會的問題，一個國家所採取的立場赏然要看該國 

承認那一個政府而定。的確，我們曾見到巳承鼸中 

f言和投票贊成中 

更確切地說，贊成維持鲁政府代表團 

在理事會的地位。這樣說來，甲阖政府承譌乙國政 

府與甲國政府贊成由乙國政府派代表出席安全理 

事會，顯然是兩件不同的事。 

然而就St論中的具體事例來說，甚至尙未承認 

中國新政府的各會員國的代表圑似亦W贊助中國新 

政府外交部長的來電2, 

老 實 說 延 至 數 星 期 W 後 饞 承 認 中 國 新 政 府 的 

會員國政府顯係因有次要的顧慮，這些顧慮往往僅 

爲其本身的利害關係通常純屬國内問題。新政府 

是代表中國人民的唯一政府任何國家對於這項事 

實都巳不復懐疑，甚至臺潸政府也譌爲JF確。臺灣 

政府適纔說明它僅控制着九百萬人口的領土。 

若 干 國 家 的 政 府 雖 可 因 其 本 身 的 顧 慮 今 尙 

未承鼸中國的新政府，但安全理事會卻不能久事拖 

延。安全理事會有代表各民族的利益和維持他們之 

MW和平的責任，任何自私的顧慮都與我們毫不相 

干。倘世界最大圃家一佔全世界人口五分之 

在理事會沒有眞 îF的代表則安全理事會將缺少 i i i 

要的權力，由是不能有效地工作。倘這個國家係由 

巳爲人民的意所推翻的政府的代表圑——巳爲絕 

大多數的人民虓爲公敵的政府的代表圃——代表出 

席，則安全理事會欠缺 i d耍權力不能有效丁作的 

情形更形顯明。 

不 僅 如 此 我 們 亦 應 切 記 如 果 安 全 理 事 會 的 

多數方面不採取中國新政府所要求的步驟，那麽多 

數方面就很難杏認他們的行動不是爲了敏《觀念上 

的原因。有人顯然會將本案與一九四八及一九四九 

兩年閬在世界某數部份發生的會員國政府突然變更 

事件相較。我所說的是聯合國會員國而不是安全理 

來鼋全文見下文瑭胼代3<演說辭C 

時，無人表示過分讷闢懷。倘我的記憶沒有錯誤， 

秘誊處作這類決定時甚至沒有通知聯合國其他各機 

閼，這1fe非由於人民的意亩在那數次中表露得格外 

淸楚,而是——%人將會這様辯說——由於這些變更 

沒有涉及與中阖事件相同的捃《觀念上的M題。 

耱 而 言 之 採 取 與 中 華 人 民 共 和 國 的 請 求 大 旨 

枏符的决定實爲明智的舉勖，對於世界輿論祇會發 

生良好影響。因爲在爲了©想観念與社會結構上各 

不相同的國家彼此瞭解乃是永久和平的要件之一， 

世界輿論懇姻盼望這些國家更能互相瞭解。 

M r CHAUVEL (法蘭西）蘇聯代表於上次開會時 

〔第四五九次會議〕離席過早，"致沒凑聽到若千同 

僚 所作關於理事會讖事規則第十七條各項規定的很 

合時宜的陳述。 

蘇聯代表向安全理,會提出一個决饑案草案， 

懐疑理爭會某一理事國代表的全權證書是否有效。 

他當然有權發出這種疑鬨。他要求立卽計論他的决 

議 集 草 案 ， 這 與 他 本 人 A 常 所 用 程 序 相 反 因 爲 遇 

到安全理事會審議任何屬於實體間題的决讖案草案 

時，蘇聯代表圑耱是依據大會而非理事會的某項規 

則，要求得到考盧的時間。 

蘇聯代表要求立卽計論時，蘀明——本人引用 

速 記 紀 錄 一 一 國 民 黨 代 表 一 天 不 被 安 全 理 事 會 

開除出去，蘇聯代表鼠一天小參加該機關的工作。 

就 在 這 個 場 合 中 , 人 提 到 識 事 規 則 第 十 七 條 一 我 

再說一逼此舉很合蒔官̶̶因爲該條: ÎF好適用於 

論中的問題。蘇聯代表對安全理事會某-理事國 

代表的全權證書發生疑間。第十七條規定̶̶我引 

用原文一"安全理事會理事國代表，其所奉全權1? 

書倘綞安全理事會理事國代表提出反對，於安全理 

事 會 未 决 定 該 事 項 " 前 ， 仍 得 艤 績 出 席 ， 並 享 , 與 

其他代表同等之權利。他得轍績出席及享受同等的 

權利，包括镥任主席的權利因爲該條並未明定小 

得享有镥任主席的權利。 

由此可見蘇聯代表對於所奉全權證書被人反對 

的代表企圆強JE安全理事會立卽將其軀逐出去並對 

其擔任主席特別提出異譏的舉動，乃係漠覦議事規 

則 中 的 一 項 確 切 而 明 晰 的 規 定 ， 3 È 係 企 圖 強 ; 4 

理事會採取對蘇聯代表較爲方便的行動。我鼴爲>^ 

能縱容這種行爲而不加W杭議。 

蘇聯代表猶以爲未足。他依W前任代表所創先 

例於理事會拒絕採納他的意見時返出議席，離閧 

理事會議事廳。我不能,瞞法蘭西代表團對此事的 

意見C 



摘。理事會各理事國負有雙重任務。各理事代表其 

本國政府出席瑚事會，"是接受其本國政府的訓令 

乃昆正常和合法的。但出席理事會係以聯合國的利 

益爲目的。在聯合圃的組織和憲章的規定下，安仝 

理事會負維持國際和平與安全的首要責任。這是A 

帶擔負的共同責任。不僅這様，這項責任形成一種 

委託一種非由理事會1*一理事國政府而係由全體 

會員國——現有五十九國——所作的委Bfo這種委 

託由五大國永遠擔承該五國對於憲拿的規定表示 

同意後便成爲憲章的保讒者。被選爲理事會理事的 

國家於當選及充任理筝圃期間亦擔承這項委sr 。 

在這禪If形下，實在很難想像出鹿理事會的一 

個代表圑怎樣可"因代表其本國政府所發表的意見 

未被採納而規避連帚镥負的共同貴任。我所kl堅持 

這點並非《暢論某項道德間題，而是因爲對於憲 

章的仟何特殊條款無論怎樣解釋，上述行爲顯然不 

是"增加理事會W及聯合國的威信爲目的。 

法蘭西代表圑有鑒於此，很管說明法國政府對 

蘇聯代表圑的决議15^草Ik所持立場。該項立場顯 

視法阈封中國政府的立場如何而定。中國It勢雖巳 

引起来爲法國政府所忽視的各榑問題而法國政府 

雖 然 亦 在 推 斷 ^ 種 淸 勢 對 於 其 本 身 的 立 場 所 生 後 

果，但對該事項尙未得到結論。 

在這榑I t形之下H在沒有接到新訓令的時候， 

法國代表圑仍視中國代表的全權證書爲有效，,將 

投票反對蘇聯代表圑所提决讅Ik草案。 

我 還 想 铺 充 一 句 法 蘭 西 代 表 画 認 爲 這 是 程 序 

問題，不是實體問題，所以我們所投的反對票不能 

覷爲行使否决權。 

M r GROSS (美利堅0»衆國）說蘇聯代表所提决 

議案^ I f e目的在剝奪蔣先生的代表權其理由爲蔣 

先生所奉全權證誊係蘇聯不再承齠的政府所頒發， 

所"無效。理事會各理事國對於這項提Ik當然有依 

其闢於承認間題的個別f見來投票的自由。美阈 

政府承鼸派逍蔣先生出席安全理事會的政府爲中圃 

政府。美國政府因此鼹爲蔣先生的全權證書仍屬, 

效 I f e 將 投 蔡 反 對 蘇 聯 决 議 案 ^ 桊 。 

我想說明美國政府認爲蘇聯决畿Ife草案向理事 

會提出者爲涉及一理事圃代表的全權證書的程序問 

題。因此假定理事會中有七理事國投菓贊成該决譏 

lfe，美國政府對該項動議所投反對惠仍小能視爲否 

决權之行使。我願聲明美國政府將接受安全理事會 

"七理事國的同意菓對此事項所作的決定。 

Sir B E N E G A L N RAU (印度）一月十日我在理事 

會發言〔第四五九次會議〕曾提及安全理事食闢*^ 

代表權及全權證書的規則有若干缺點。當時我建議 

不妨在延會期闉加W審査。我本人巳轼加審査，茲 

揮要向理事會說明研究結果。 

第一我發覺安全理事會的鶸事規則中對於頒 

發全權證書的適赏權限JÊ無規定。大會及管理事 

會瞎形不同。大會鑌事規則第二十三條及託管理事 

會讒事規則第十四條明定各代表所奉全權證書應由 

國家元首或外交部長頒發。我巳經說過安全理事 

會讒事規則《ftp沒有類似的規定。理事會僅規定全權 

證寄應由秘書長審査，而書長進行審査時，當然 

無論如何，我 

們的規則裏>^一漏洞，賴予塡塞。 

卽使假定我們巳仿效大會規則或BP管理事會規 

則的規定，明定條文來塡塞這個漏洞我仍覺得所 

有這些規則都遇到一項重大的困難。這些規刖提到 

國 家 元 首 或 外 交 部 長 卻 沒 , 再 進 一 步 把 這 兩 

個名辭解稃淸楚。在誰爲國家元首或外交部長並不 

發 生 疑 M 的 地 方 ， 這 兩 個 名 辭 意 義 自 明 自 不 會 , 

困難發生。但假使在某--特殊事件中發生疑義，那 

麽怎樣去解决呢？闕於這一點讖事規贝 iftè無明文 

規定。假若我們W爲這個疑義可由安全理事會自作 

决定來解^I^——或由託管理事會或大會去解決，悉 

視疑問在甚麽地方發生而定——所得結果顯然是不 

满意的，因爲每一機闢可能依其本身的大多數意見 

來解释這項疑義。由甲方代表出席大會，另由乙方 

代表出席安全理事會或管理事會的現象當然難稱 

满意。也許還會發生更祺雜的形，我們甚或見到 

因此,倘3&實現的話，我們所需耍者是一項適用 

於聯合國所有機關的割一規則。但是我們暫時所關 

切者是自己的理事會。所"簡單地說我的建議是 

設立一個委員會——也許是專家委員會——"便就 

代表權及全權證蒈的讖事規則，建讖修îFc該委員 

會提出修IF案的時候當然要顧到措辭方面"能爲聯 

合國其他機關採用者爲宜。我鼷爲在這個階段無須 

說明這些修：ÎF案的性1â。倘設立委員會，這是委員 

b 則 可 於 處 

理蘇聯所提决議Ife单案以前或以後進行辦理。在前 

一榑It形下蘇聯决議案將依修:îF後的規則來處理， 

在後一镩情形下,該决議lis須依現有的規則來處費。 

蔣先生（中國）在未誶論蘇聯代表所提出的決 

議案隼集"前，我想先作一個初步的聲明。 



合阈全體的眞iF利益爲目的。中國代表圑當然務汆 

能代表中阈政府及維讒中國人民的利益。但是我們 

認爲有利於聯合國的事也是有利於中國人民。關护 

目前的爭論，中國代表圑决定竭力避免阻礙或損害 

所有愛好和平民族希望所寄的聯合國組織方面的JF 

常發展，這一點安全理事會可以放,d聯合國祕書 

長也可以放Jt。 

安全理事會目前審議'的間題，在聯合圃成立y 

來的短期M內從來沒有發生過。然而難保將來沒有 

類 似 的 間 題 發 生 ， 具 的 將 來 很 , 發 生 類 似 問 題 的 

可能。因此我們在審議本間題時乂須深s熟慮，小 

要妨礙聯合國的前途。因此我促請各代表在審議理 

事會這一 J> 

蘇聯决議Us草IfeiF文耍求安全理事會不承認我 

的全權證書。我恭任本理事會理事巳鍈有兩年多，當 

年就職我的全權證書業餒祕書長校閱，向理事會 

證明確係妥善。赏時沒有人提出反對，在蘇聯代表 

圑提出這個決議案草IN之前也從未受人反對。 

倘若安全理事會目前所審議的僅是本人的全權 

證 書 題 ， 那 麼 實 在 沒 , 問 題 之 可 言 。 我 在 本 理 事 

會的合法地位與其他代表沒有兩様。蘇聯決譏^^ 

*在文句上雖然是說我的全權證書，其實它所反對 

者jfe非全權證書而是我國政府的代表權。 

【要。蘇聯代 

表圑所提出的 t非全權證書問題而是代表權問題。 

所W這不僅是一個程序問題，實在是最關重要的政 

治問題。這是我的見解，我把蘇聯代表提出的問題 

四個月前我負有提請在大會第四屆會議程列入 

一項目的艱P任務，要求大會審議蘇聯破壤一九四 

五年中蘇友好同盟條約"及在戰後與我國發生關係 

的簡短期間蘇聯破壤憲章一Ms3。關於此事，我巳向 

大 會 第 一 委 員 會 提 出 充 分 譜 據 " 爲 我 對 蘇 聯 破 壤 

上述條約及聯合國憲章所作控WW佐讃 4。現時無 

須 向 理 事 會 重 : 前 所 作 陳 述 ， 尤 其 是 因 爲 大 會 駐 

會委員會快要a論這個間題，所W更沒有褀述的 

要。可是我想向理事會提出一些對我們所議問題有 

參閲大會第四^會n式紀錄，總耪委員會附"文件A/ 
lOOOo 

參 閲 大 會 第 四 屆 會 j 】 式 紀 錄 , 第 一 s 員 會 ， 三 八 

-久會si。 

蘇聯决議Us草Ife拿所謂中華人民共和國一九五 

〇年一月八日所作的聲明做根據。倘安全理事會各 

位代表一讀該項聲明便知那絕不是中國人的語氣。 

人人將發覺該聲明的措辭都是莫斯科所作宜傳的挖 

準用語。^聲明洩漏了所謂中華人民共和國的真ÎF 

來歷。這個傀儡政府之所W粉墨登場，係因蘇聯一 

方面耠予軍事及經濟援助，另一方面又阻徺我圃政 

府恢復我圃在北部各省的主權。北平傀儡政府的存 

立係蘇聯侵略的結果專供蘇聯驅使，以遂其私。直 

至現在，該傀儡政權的官員中從來沒有一人係由中 

國人民選仟的。直至現在，該傀儡政權的組織法沒 

有-條係經中國人民或他們的代表認可的。 

本人代表一個根據憲法建立的政府。我國雀法 

係人民代表在國民大會起^及通過的。我所代表的 

政府元首爲中國人民代表在國民大會選出的耱統和 

副耱統。我國政府的行政院向立法院負責，立法院 

有中國人民選出的立法委員七百名。 

一九四五年八月十四日耩結的中蘇友好hî]盟條 

約所附換文規定——我現在引用聯合國條約彙艉第 

十卷英文本第三百四十茛所刊原文 

依據上述條約之精神並爲實現其宗旨與目的 

起見，蘇聯政府同意予中國W精神上與軍需品及其 

他物資之援助，此項援助當完全伊給中國中央政府 

卽國民政府。 

就我所知，蘇聯政府並沒有通知廢棄該條約。 

不管怎麼様，蘇聯仍繼績享有及行使該條約所賦予 

的權利。倘若蘇聯齄績享有該條約所賦予的權利，則 

應饞績履行同一條約所規定W義務。 

從我剛纔官讀的那一段話看來，可知該條約規 

定蘇聯有向中國中央政府卽國民政府倂給精祌上及 

物質上援助的義務。 

蘇聯代表决定提請安全理事會審讒的决讒Ik^ 

案木身巳破壤一九四五年中蘇友好同盟條約。蘇聯 

不欲履行條約義務，這又是一個明證。聯合國對於 

此榑行爲理應予W譴責，B乂須見者行動。蘇聯用 

侵略手段造成了北平傀儡政府後，現時又在安全理 

事會設法使它的侵略成果獲得國際承餛。這便是il* 

聯 决 議 案 ^ Ik的具JF命意。 

發施號令。上次會饞 I*聯代表聲明倘若理事會其 

他理事不接受這項命令，他就不參加理事會的工 

作。 

除非理事會甘願犧牲本身的尊嚴和價値，否則 

決不能接受這項命令，容2這稗行爲。 

四 



M r M A L I K ( 蘇 維 埃 社 會 * 義 共 和 國 聯 盟 ） 據 

生的It形一樣，有某數理事認爲允官趁此機會批評 

不在場的人。大家應該注意，在我們現時逗留的阈 

家境内這镩批評方法是很尋常的。這稗方法固爲具 

IP評論家所不取，可是對於追逐闳定的政治及其他 

目檩的不値一文的吹毛求疵者，営然是十分方便的 

程序。 

英美兩國的代表在安全理事會上次會讖中所採 

用的方法似乎就是這種方法。蘇聯代表圑蛾耍出^ 

會議龙辯護^所提出關於把國民黨集圃的代表從安 

全理事會驅逐出去的提Ik英美代表便不發一言。他 

們本其一貫作風，默認自稱爲安全理事會主席者的 

非法裁定。等到蘇聯代表圑退席後，他們便想起安 

全理事會暫行議事規則第十七條，說癣聯代表圈沒 

有遵守該條的規定。 

據紀錄所載，上述的話是美國代表的言論，An 

英國代表則叩例說附和前一發言人的意見。 

今天法國代表隨驃附和，甚至對蘇聯代表圑^ 

出安全理事會會譏一事提出杭譏，硬說這樣退席不 

會增加理事會的威望。可是實在淸形^„與此相>^， 

損害安全理事會的權威及使理事會成爲不僅有安全 

理事會理事國式代表出席，16有不代表 f t何人的 

私人廁身其閱者，IF是法國代表團以及其他若千代 

表圑對此事所持的態度。 

法çm:表教我們不耍e記安全理事會對聯合國 

所負的同責任。蘇聯代表圑就是因爲十分葷視安 

全理事會這個聯合國的重要機關，16明瞭該機關所 

負維持國際和平與安全的責仟，所W纔在理事會" 

至蠤個聯合國的權威某礎受到摧毀的時候，認定不 

能參加安全理事會W工作。安全理事會裹面,一個 

毫無責仟16 a不代表任何人的私人——破碎支離的 

阈民黨反動集圑的代理人一 

凡是奧ÎF渴望鞏固 

安全理事會地位， 

全球多國的貴任的人，當然不能安於這種情勢。 

暫行讖事規則第十七條與ft論中W問題毫無關 

係，這是英、美、法三國代表所深知，也是安全理事 

會所有各理事所深知的。 

上次會譏某代表曾試向英、美兩國代表解稃這 

項巳爲一般人所週知的基本*理。可是，從這些代 

表後來的陳述,尤其是法國代表今天的陳述來判斷， 

那次解釋顯屬徒勞無功。美國代表今天又提出一項 

新理論。他說蘇聯所W要求把阈民黨集圑的代表從 

安全理事會]^逐出去，不外因爲蘇聯巳承lg中國的 

新政府並 a 已經輿阈民黨集圑斷絕外交關係。 

這種理論姑不說是顦倒是非，也該說是扭曲事 

實，因爲人人皆知蘇聯所W堅持將國民黨集圑的代 

表從安全理事會驅逐出去，係因該代表ife不代表中 

國，也不代表中國人民。這纔是蘇聯所持的理由，它 

的動機並非像美國代表所力圆指出的。在;交上承 

詆 或 小 承 認 某 一 個 政 府 並 不 是 斷 定 該 政 府 , 沒 , 權 

利出席聯合國各機關(包括安全理事會)的決定性因 

素。 ' 

安全理事會現時的組織便是一個例子。理事會 

各瑰事國1È非彼此閫都巳建立外交關係，但是這一 

點無關重要。埋事會沒有一個理事阈會光拿這項理 

由來懷疑仟何其他一理事國的權力，或是對其遣派 

代表出席理事會的權利表示懐疑。把國民黨集圑的 

代 表 從 安 全 理 事 會 逐 出 # 一的問題係由中華人民共 

和國中央人民政府提出。藓聯政府贊助中華人民共 

和國政府就此事所作的宣言，並盡其本分垫决要 

求將國民黨集團的代表從安全理事會驅逐出去。 

我想向美國代表指出這些都事實，並指出他 

企圖證明蘇聯代表圑的立場完全W承弒或不承認因 

素爲斷定而狻表的陳述完全沒有根據。 

英美兩國代表在前次會鶄及法國代表在本次會 

議中爲了要支撑國民黨的n了辚殘餘分手r已表示準 

備用盡一切辦法使其苟延残喘，除了其他事ftJW外 

並將支持國民黨的代表非法出席安全理事會。不獨 

這樣，美國代表在上-次會讒不臧引用Ifttî論中的 

問題無闢的暫行讖事規則第十七條，他龙H妄測蘇 

聯對裁狨軍備與軍隊間題的餓度。他使我們多鹅一 

次美阖代表揑造的虛言，企圖使人懷疑關於在安全 

理事會臨時讖程列入大會一九四九年十二月五日决 

譏案三0〇（四）一事， 

\凡是明理公 JF的人士顯然都知 J ;這些企阖是逆 

淸背理，杆费精祌的。蘇聯對縮軍間題的立場始終 

如一，絕對明朗。蘇Jg^-向齄定安全理事會及聯合 

國應依萍大會一九四六年十二月十四日决讒*四十 

一(一)的規定，立卽擬訂實[^辦法來裁狨軍備軍隊 

及取締原子武器。蘇聯過去爲實施à决譏Ils而奮鬭， 

龙a仍將蛾績爲此事奩鼯。 

蘇聯代表圑曾以最堅决的態度反對英美集圑在 

它的軍事盟友協助下強4大會第四届會通過一項不 

能生效的、毫無價値的决»案這是人人皆知的。該 

五 



料的提案，企圜藉以阻Ik裁减軍備輿軍隊"及禁用 

暴露該集圑的詭計。 

相反的，蘇聯代表圑向大會第四屆會提出一個 

議 案 意 在 規 定 聯 合 圃 全 體 會 員 國 都 要 充 分 拔 , 關 

护它們的軍隊和全部軍慷(包括原子武器在內）的It 

顇 6 。 W美利堅合衆國爲首的英美集圑阻Ik 了這項提 

案W通過。這就是實在的情形。 

由此可知美國代表在安全理事會上次會譏所作 

企圖掩蔽蘇聯 

關於tt論中的問題，引用任何譲事规則顯然都 

是沒有理由，jfeH^是毫不相干的。這並不是出席安 

全理事會的圃民黨集圜代表的全權静書是否妥善的 

問題。我們所爭論的完全是另外一回事。爭論之點 

在於此人根本沒有全權If書，絕對沒有出席安全理 

事會的合法權利或法律理由，因爲中華人民共和國 

中央人民政府巳經致％_聯合國祕書長，大會*席和 

安全理事會各理事國，AdL此人出席安全瑯事會係屬 

不合法爲理由，促請他們把他從安*理事會驅逐出 

去。 

我想官饋^封電報的原文。龟文說 

我現在通知閣下中華人民共和國中央人民政 

府認爲中國國民黨反勁殘餘集圑的代表留在聯合國 

安全理事會是非法的，並主張將其從安全理事會驅 

逐出去。特此竃達，希予採納抨辦，爲行。 

這封電報很清楚地指出國民黨代表沒有全權, 

書 並 a 沒 有 出 席 安 全 M 事 會 的 合 法 權 利 他 旣 然 

並不代表任何人，刖繼績出席安全理事會當然是不 

合法的。 

我們如果向英美兩國代表問明安垂理事會暫行 

譏事规則第十七條和此lis有甚麼關係，這也許是一 

件很恰當的事。該條顯然絕不能適用於目前的案件 

凡是引用該條，都不過是企阖設法掩飾英、美、法三 

國代表對這件事的可惡態度罷了。 

安全理事會上次開會，蘇聯代表圑巳促請各位 

注意一事，卽安全理事會到了巳有半數理事國與國 

民黨殘餘分子斷絶邦交的時候，如果仍在該黨的代 

表出席龙澹任*席的It形下繼續工作，實屬反常。我 

所 以 說 安 全 理 事 會 半 數 理 事 國 是 因 爲 計 算 時 乂 

須把國民黨的代表除外。沒有人在徵汆國民黨代表 

對此事的意見。相反的我們應該切記代表中國和 

表達中國人民f願的中華人民共和國中央人民政府 

IF在要求把這個人從安全理事會驅逐出去，事實上， 

這是說安全理事會十一個理事圃中有六個理事國 

(包括中國在內）根據國際法，15誠和目前政治情％ 

來確定它們的態度，反對圃民黨的代表繼續留在安 

全理事會。 

安全理事會上次開會，我已揭露了一項實在的 

I t 形 卽 有 些 政 府 雖 然 巳 和 國 民 黨 集 圑 的 殘 餘 分 子 

斷絕關係,並5_巳和中華人民共和國中央人民政府 

建立邦交，卻仍捨不得與國民黨終rt:往來。這種頗 

爲奇特的情％結果使若千國家一方面經由它們的外 

交部長簽發會，承認中華人 l é 共和國中央人民政 

府，另一方面又經由它們出席安全理事會的代表投 

禀支持它們a與其斷絶外交關係的國民黨集圑的代 

表 ， 並 狻 表 贊 成 該 代 表 繼 績 出 席 安 ^ 理 事 會 的 言 

論。 

這榑舉動應用甚麼英文字句來形容，大可鹅由 

英、美兩國的人自作決定。就俄文來說這種舉動 

的形容辭是言行小符，假仁假義。小過因爲採取這 

一的統治 

參»大會第Pil栩會J〗式紀錄,第六八e> ïMi#3go 

階級，所"任何人都不會表示驚畀。老實說，英國 

W統治階极早巳享有一個無可羨慕的镟名，素fcl具 

有兩副面目見著。 

若干理事曾提到安全理事會對這件事的表决應 

鷗甚麼性質的問題。事實上，這：ÎÈ非是對這件事的 

表决應爲實體性貧抑係程序性晳的間題。問題的實 

體不在表決方面，而在國民黨代表躐績出席安全理 

事會係屬非法，因爲該代表旣不是代表中國也不 

是代表中國人民。他無權參加理事會的工作W及參 

他參預。凡是有他參加的表決將是非法的，沒有法 

律價値，因爲在國,關係上代表中國和中國人民的 

中華人民共和國中央人民政府不獨沒有授與職權 

36 H_在該國外交部長的上述竈文褢聲明此人出席安 

全理事會是非法的，並堅决要求把他驅逐出去。 

根據上述的見解，暫行議事規則和這個間題實 

在完全沒有關係。我fel前巳說過議事規則第十七條 

和這個間題絕不枏干。這是-個從來沒有發生過的 

特殊間題，是暫行譏事規則所沒有預料到的特殊事 

件。因此，安全理事會乂須單獨處理這個間題，不 

能借助於暫行議事规則。對於這棵重要的國際問題， 

凡 是 引 用 , 規 則 都 是 小 合 理 的 。 安 全 理 事 會 審 査 

：m决定這項問題時所須依據的唯一標準便是在國際 

事務上W及在邦交上代表中國和中國人民的政府的 

六 



意願。這個政府就是中華人民共和阈中央人民政府。 

它的意願已在外交部長周g來先生的來電裹明白表 

達 出 來 。 中 國 人 民 政 府 ^ 爲 中 國 國 民 黨 勖 集 蘭 殘 

餘分子的代表維續出席安^fifi事會和聯合國是非法 

的，並堅决要求把他們從聯合國安全理事會驅逐出 

去。人民政府把這項罄明送交我巳經列舉出來的那 

幾位人士，這樣便把它的實願——也就是所有中國 

人民的害願——特別通知聯合國和 t的主要機關， 

安全理事會。 

中華人民共和國中央人民政府還希望安全瑰事 

會能顧及I"在上述竃文中所表明的立場，並本此旨 

採取行,。安全ffl事會不但不能，並！^無權將中國 

中央人民政府的公文^諧不理。理事會匸卞論16决定 

這問題的時候理應顧及中央人民政府的嗨度。 

由此可知援引暫行瀵事規則不僅是沒有法律上 

的理由，16 H毫無實義。企圖援引議事規則，其目 

的顛然是想延長國民黨代表非法出席安全理事會的 

期間0這是曾經支拧中國人民所悄恨的國民黨破產、 

反勐、殘餘集閬而大受政治上的挫折的國家所用未 

技，那些蛾會眷戀旣往而不知維護已爲中國人民逐 

出國外的國民黨殘餘集圑的可1#分子乃是歷不可及 

者所用的詭計。 。 

rn度代表所提及的安^理事會議事规刖的檢3 

問題顯然與此事無關。遘事規則的檢"問題早巳列 

入安全理事會的議程祇要理事會 I " 爲適官並截得 

有此乂要，隨時都可加W審讒。是這與本次會議 

所訂論的問題有甚麼關係呢？我們JF在審議1È决定 

一項至闢重要的國1^間題。安全理事會聲望櫂威的 

增減將視我們怎榑解决這問題而定。從這問題的解 

决方法可"看出安全理事會各理事國是否》戚^們 

對聯合圃、對全世界的國家W及對世界輿論爲維拧 

和平與安全W及爲加強國際合作所負的責任。 

國民黨集圑的代表一仍舊貫無中生有地詆毀蘇 

聯 。 關 於 他 W 陳 述 ， 我 將 依 聯 合 國 各 機 構 到 l è 

小 代 表 任 何 人 的 憫 人 發 表 言 論 時 所 採 辦 法 來 對 

付。本組織通常對於ife不代表任何人的個人所發表 

的言論不予理會。 

蘇聯代表画赞助中華人民共和國代表的聲明 

爲阈民黨集團的代表擗續出席安全理事會是非 

法 的 ， 因 此 不 同 f 由 該 集 團 的 代 表 績 仟 安 全 理 事 

會的理事，：îfeH有充分理由反對由他充仔理事會主 

席。 

Sir Alexander CADOGAN ( 英 聯 王 國 ） 我 們 適 耩 

聽到蘇聯代表在狻表言侖的過程中批評;St數代表圃 

——他指明英聯王國代表圑是其中之-——在安夺 

理事會上次開會，當他在座時一直保持緘默。關於 

這—點，我當然無法預料在甚麼時候我們便會得不 

到他的難能可貴的合作。他又說這些代表圑在他離 

席後便對蘇聯提Us恣意批評。倘若他的盲®是說我 

不敢在他面前發表輿他離席後相同的言論，那麽讓 

我官讀上次開會時我對他的提案所作很短的陳述 

我國政府，g爲蘇聯代表提出這個提lis ，爲時未 

免過早。現巳承認中國新政府的國家龙不多，所" 

聯合國安全理事會如果在不久的將來便採取或企阖 

採取明確的决定，未免爲時^早， H _ ^於急遽。 

我還發表了其他同樣簡短的意見若干項。如有 

乂要我樂意將這《？言論褀述一遍，（3是我以爲此 

舉大可不乂因爲它們1È不是與蘇聯提象直接有關。 

我所官讀的就是直接喻及蘇聯提Ife的全部陳述。 

我在理事會上次會議所作陳述:F確地表達了我 

國政府現時的態度。我奉到本國政府的，令，得悉 

我 國 政 府 爲 安 全 理 事 會 在 承 共 產 黨 政 府 之 理 事 

國 未 達 過 半 數 W 前 便 3 論 蘇 聯 決 議 ^ 草 ^ , 小 免 爲 

時過早。就我所知，不論依op那一棰看法或使用那 

一種數學方式來計算，巳承，g中共政府的理事圃還 

沒 有 過 + 數 。 

我祇想補充一點我希镇別人不要！"爲我今日 

a開先例。萬-我們將來不幸又得不到蘇聯代表和 

我們一同譏事，我仍得在他缺席時隨實發表我1?爲 

J下確的意見，是到了他再度出席的時侯我沒有義 

務向他祺述我在 W 前任何一次會所作陳述。 

* 席 說 時 近 黄 * 而 發 言 人 名 單 上 還 有 數 位 代 

表未發表意見，所以此時似宜延會，等到明天午後 

三時再開會。 

M r M A L I K (蘇維埃祉會+義共和國聯盟）我; ç 

知道是否還有很多代表要發言倘若爲數小多，則 

是否W當天了結議程第一項目爲較妥。我並不堅拧 

這項提譏蛾想說明如果發言人名單上的人數不多， 

自不妨把這項間題就在今天審議完竣。 

主席發言人名單上還有厄瓜多、埃及兩圃代 

表的名宇，而我本\也要W古巴代表的資格就tt論 

中的問題發表盲見 

倘有代表提出請求，我可"徵求理事會的意見 

來决定是否應擗績開會。 

蘇聯代表旣然不堅持他的建讒，我現8^官怖延 

會。埤事會下次會議定期明日午後三時舉行。 

(午後五時四十五分散會。） 
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